



"María se levantó y partió sin demora..." (Lc 1, 39)

Y COMO MARÍA

El camino a Barbatona –peregrinación vieja y muy nuevasiempre es bello y reconfortante. Atrayente. Es casi compromiso y programa de vida cristiana. Volvemos, un año más, a preparar y recorrer nuestro camino a Barbatona. Levantarse y ponerse en camino. Es lo que hizo María para socorrer y acompañar a su prima santa Isabel, que vivía en la montaña, en una ciudad de Judá. Primero, fue el riesgo y la dureza del camino, las dificultades del viaje desconocido; luego, todo se convirtió en contento y gracia, en cantos de fe y alabanza a Dios.

Levantarse y ponerse en camino. Es la actitud cristiana por excelencia, la esencia misma de la fe, que es escuchar a Dios, acoger su palabra y marchar tras su luz a toda prisa. Como Abraham, así todos los llamados, que somos todos los bautizados. Cada día nos levantamos, a la voz y según las exigencias de la Palabra, y nos ponemos en camino.

Levantarse y ponerse en camino. Lema y compromiso singular para los jóvenes ante la próxima Jornada Mundial de la Juventud. Actitud espiritual para todos: los de Lisboa, los de Barbatona, todos... Actitud que brota cuando se mira a la Madre y se quiere vivir a su lado y un poco más como ella. Ponerse en camino para hacer el bien y cumplir la ley del amor.



CONTAR Y CANTAR

Por Álvaro Ruiz

Las cuatro constituciones del Vaticano II

Para preparar el Jubileo Ordinario de 2025, el papa Francisco ha escrito que «las cuatro Constituciones del Concilio Ecuménico Vaticano II (*Dei verbum, Sacrosantum Concilium, Lumen gentium y Gaudium et spes*) ... seguirán orientando y guiando al pueblo santo de Dios para que progrese en la misión de llevar a todos el gozoso anuncio del Evangelio». A ello responde la publicación de 'Cuadernos del Concilio' con que la Santa Sede busca acercar a todos «la belleza de la enseñanza». Son presentaciones breves y de fácil acceso en cuadernosdelconcilio.com, de la CEE.

Exposición 'Todo el año es Navidad'

La fiesta de Santo Domingo de la Calzada, 12 de mayo, aviva la muestra 'Todo el año es Navidad', montada en Santo Domingo por el VIII Centenario del primer belén de San Francisco de Asís. La componen dos partes: una sobre los Misterios Gozosos del Santo Rosario, los que explican el nacimiento de Jesús, y la otra sobre el Belén a lo largo de la historia. Más de cien obras procedentes de diversos lugares de la diócesis riojana, que se ofrecen en la catedral y en el convento de San Francisco hasta el 1 de noviembre. Ver: www.catedralsantodomingo.org.

Virgen de los granados,

color de las cerezas.
Enséñame a mirar
la flor de cada cuerpo,
pero no con mis ojos.
[...] como solo tú sabes
mirar: ojos de olivo,
ojos de huerto en mayo.
[...] más allá de esta hora,
de este calor ansioso
de muerte y primavera.

Loa y trascendencia, cantar y plegaria que apuntan más allá de los límites naturales. De Pablo Moreno Prieto en *Lauda*, 2011.

DOMINGO V

Por A. Delgado

Hch 6, 1-7. Sal 32 1Pe 2, 4-9. Jn 14, 1-12

Camino, verdad, vida



El evangelio de hoy nos sitúa en el cenáculo, en el contexto de la Última Cena. Cristo, contestando a la pregunta del apóstol Tomás sobre "a dónde vas", revela a sus discípulos dónde está "el camino, la verdad y la vida". Es una invitación a experimentar la plenitud en la comunión con Él, con nuestro salvador. San Pedro, en la segunda lectura, presenta a Jesús como "la piedra angular", mientras nosotros somos "linaje elegido, sacerdocio real, nación santa...". Cristo configura nuestra vida, nos reviste de nueva dignidad. Recordemos tres accesos de comunión con Él.

- La lucha ascética: el camino de Jesucristo, su humildad, es nuestro modelo. La renuncia al propio capricho, la aceptación amorosa de la debilidad y el sufrimiento personal, transforman nuestra vida, en una ruta preciosa de cercanía con Dios. "En verdad, en verdad os digo -dice el Señor-: el que cree en mí, también él hará las obras que yo hago".
- La vida de oración: hacemos nuestra la súplica de Felipe, su deseo de ver al Padre, porque solo Cristo nos muestra al Padre, solo viviendo en intimidad con Él, identificando nuestros afectos con los suyos, podremos acercarnos auténticamente al Padre. "Creedme yo estoy en el Padre y el Padre en mí. Si no, creed a las obras".
- La esperanza escatológica: nuestra meta no se encuentra en este mundo, esperamos gozar la presencia de Dios en el cielo donde viviremos plenamente felices. Jesucristo es el que nos ha preparado esa herencia. "Cuando vaya y os prepare un lugar; volveré y os llevaré conmigo".

Dios nos haga felices en la contemplación de su presencia.

CARTA DEL OBISPO

+ Atilano Rodríguez Obispo de Sigüenza-Guadalajara

a Iglesia católica, desde hace siglos, dedica el mes de mayo a honrar a la Santísima Virgen María, dando gracias a Dios por su protección maternal y pidiendo su poderosa intercesión para todos sus hijos. La oración diaria a la Madre de Jesús nos recuerda que hemos de darle un lugar especial en nuestra vida, pues Ella cuida de nosotros y se preocupa ante su Hijo de nuestras necesidades y problemas.

En este marco mariano, el día 14 de mayo, celebraremos la tradicional "marcha" diocesana al santuario de Nuestra Señora de la Salud de Barbatona. Esta peregrinación, que tiene lugar en el tiempo pascual, es una invitación a renovar nuestra fe en el Resucitado, recordando que Él ha triunfado sobre el poder del pecado y de la muerte, que vive para siempre en medio de su pueblo y que nos promete su ayuda para que cumplamos la misión que nos confía, aunque existan obstáculos y dificultades.

El camino con los hermanos nos permite descubrir que somos miembros de una Iglesia peregrina y sinodal. Por eso, durante el recorrido de la peregrinación, recordaremos que el discípulo misionero es alguien que se siente feliz buscando el bien de los demás y deseando su felicidad. Nadie vive mejor, si escapa de sus semejantes, si se esconde, si se resiste a compartir su vida o se encierra en la comodidad. Este modo de actuar, dice el papa Francisco, "no es más que un lento suicidio".

En la peregrinación de este año, además de pedir a Dios, por intercesión de María,

TESTIMONIO DE LOS JÓVENES DIEGO ALMAZÁN Y SOFÍA LAJARÍN

A la Virgen de la Salud, con y por los jóvenes

El segundo domingo de mayo es una fecha destacada para todos los habitantes de la provincia de Guadalajara, prescindiendo de su edad, su situación laboral, familiar o cualquier cosa que se presente; y es que todas estas personas peregrinan unidas a la Virgen de Barbatona.

Esta no es una romería cualquiera, sino que, a lo largo de siete kilómetros, desde la catedral de Sigüenza hasta la localidad de Barbatona, se reúnen en torno a 4.000 personas con un único objetivo: la búsqueda del resguardo y la protección de nuestra madre, bajo la advocación de la Virgen de la Salud.

Este encuentro religioso no solo sirve para fomentar la devoción a nuestra Madre sino que también fortalece los lazos entre familias, vecinos o incluso amigos. Allí repararemos cómo a lo largo del día se llevan a cabo diferentes actividades, todas bajo una misma finalidad. Y ello lo podemos observar desde las oraciones a nuestra madre, el compartir en la mesa, la celebración de la eucaristía o incluso el reencuentro con personas que hacía tiempo que no veíamos.

Este año para todos los jóvenes va a ser una fecha verdaderamente especial, ya que, con motivo de la próxima Jornada Mundial de la Juventud de Lisboa, se va a celebrar un festival organizado por nuestra diócesis, donde todas las parroquias aportarán su granito de arena mediante su participación musical, uniendo así lazos entre nosotros y dándole al encuentro un carácter fresco, juvenil y animado.

Los seminaristas en la Semana Vocacional de la SAFA

Los seminaristas **Diego** y **Quique** han participado en la semana vocacional que ha celebrado el Colegio Episcopal de la Sagrada Familia de Sigüenza del 25 al 27 del mes de abril. Ofrecieron el testimonio de su vocación el jueves día 27 a los alumnos de 1° a 3° de ESO. Con ello despertaron el interés y la curiosidad de los chavales, que les hicieron preguntas sobre la vida en el seminario y sobre cómo sintieron la llamada de Dios para ser sacerdotes. Luego, por la tarde, también participaron de una emotiva vigilia de oración por las vocaciones que se celebró en la iglesia de las Ursulinas y en la que participaron más de 160 jóvenes

que nos conceda la lluvia tan necesaria para que nuestros campos produzcan su fruto, le daremos gracias por las hermandades y cofradías, por las parroquias y congregaciones religiosas, que celebran distintos aniversarios. De un modo especial, pediremos la protección de la Madre sobre los jóvenes de la diócesis y del mundo entero que peregrinarán a Lisboa, en agosto, para participar en la Jornada Mundial de la Juventud.

Estas instituciones eclesiales nacieron en la Iglesia para evangelizar, para anunciar la presencia del Resucitado en el mundo, para mostrar el amor de Dios a todos, especialmente a los más necesitados, y para ofrecer esperanza ante las situaciones de tristeza, desánimo y oscuridad. Damos gracias a Dios, porque estos grupos eclesiales, con sus limitaciones, siguen mostrando al mundo el rostro de una Iglesia en "salida". Para que no olvidemos nunca que somos hermanos, Jesús nos regala a su madre. Ella, que le acompañó con profunda fe durante su peregrinación por el mundo, también nos acompaña hoy al resto de sus hijos. En los santuarios marianos experimentamos cómo María nos reúne a todos como hijos para mirarla y dejarnos mirar por Ella. Ante la Madre, renovemos nuestra confianza en el Todopoderoso y pidamos la fuerza de lo alto para sobrellevar, en comunión con Jesús, los sufrimientos y dificultades de la vida.

Con mi bendición, feliz encuentro con la Madre.



Voz y voto para las mujeres y los laicos en el Sínodo

El papa **Francisco** ha decidido conceder el derecho de voto a las mujeres y los laicos que sean elegidos para participar como miembros en el Sínodo de la Sinodalidad. Una decisión sin precedentes en la Iglesia católica ya que hasta ahora solo los obispos podían votar el documento final. Una decisión que muestra la voluntad del papa Francisco de dar más responsabilidad a las mujeres y a los laicos en la Iglesia. Se trata de un cambio importante que afectará a estas reuniones periódicas de prelados, especialmente ante el sínodo sobre la sinodalidad, una asamblea que se está preparando y que culminará con dos reuniones en Roma en octubre del 2023 y del 2024 ■

Curso de Liturgia en Santa María Micaela



Con el deseo e intención de secundar los objetivos del Papa en su Carta Desiderio desideravi sobre la necesidad de una buena formación litúrgica para todos, sacerdotes, consagrados y laicos,

la parroquia de Santa María Micaela de Guadalajara ha organizado un curso, en cinco sesiones de estudio, sobre distintos aspectos de la liturgia, especialmente lo relacionado con la celebración de la eucaristía. Los 24 participantes en el curso gozaron de los diferentes encuentros y agradecieron la temática presentada

Centenario de las Carmelitas de Humanes

Congregación de Hermanas Carmelitas del Sagrado Corazón de Jesús comienza la celebración del primer centenario de la fundación de la congregación (1924-2024), que dará inicio el próximo 13 de mayo en Quart de Poblet (Valencia), lugar de nacimiento de la Sierva de Dios madre Asunción Soler Gimeno, la fundadora.

En Guadalajara, la eucaristía de apertura, presidida por don Atilano Rodríguez Martínez, tendrá lugar en la parroquia "San Pascual Bailón" el viernes 23 de junio de 2023 a las 20 horas. La Casa Hogar de Ancianos en Humanes cumple también 70 años y celebrará todo ello en el otoño. También el mismo 13 de mayo celebrará una eucaristía de acción de

DIÓCESIS

SIGÜENZA • GUADALAJARA

gracias a las 11 de la mañana presidida por Agustín Bugeda Sanz, vicario general. Las Hermanas Carmelitas llegaron a Humanes en 1953, sirvieron en el seminario de Sigüenza de 1954 a 1992 y su presencia en la parroquia de San Pascual Bailón es desde 1988

Bodas de oro y plata sacerdotales

El próximo jueves, día 11 de mayo, los sacerdotes diocesanos celebrarán la fiesta de san Juan de Ávila, su patrono, y las bodas de oro y plata de algunos de ellos. Hilario Murillo García, Salvador Silgado Martínez y Julio García Monge celebran bodas de oro: por su parte, Sergio Sánchez Plaza, David Layna Calzadilla, Carlos López Jadraque, Justin Bolingo Arua y Luis Ranera Higuera celebran bodas de plata este año.

A las 12:00 h. habrá un momento de adoración (parroquia de San Pedro). Seguidamente, se celebrará la eucaristía en la catedral. A las 14:15 h. habrá comida de fraternidad en la SAFA, con homenaje y testimonio de los sacerdotes que celebran sus bodas de oro y plata

CONÓCENOS. SÍGUENOS. COLABORA

www.siguenza-guadalajara.org









BIZUM: 07010

Por Pedro Moreno

El tesoro de la paciencia

Discutían muy acaloradamente. De igual a igual y con mucha pasión. Discutían impacientemente de la impaciencia: "yo, confesó uno, acabé perdiendo la paciencia...", "tanto estrés en el trabajo agota mi paciencia, sentenció el segundo,...", "no, yo no tengo la paciencia del santo Job, acabó el tercero...".

Perder la paciencia. Pues sí, en esta hora de inmediateces, del querer todo ya o antes de ya, del correr y no llegar, de las filas de espera para todo, necesitamos del bálsamo y el poder benéfico de la paciencia. De otro modo, podemos correr el riesgo de terminar todos perdiendo la paciencia y, además, la paz, el equilibrio necesario para vivir con la serenidad debida y saludable.

Frente a esos riesgos, nos dice la Escritura, por medio de Santiago: "Por tanto, hermanos, esperad con paciencia hasta la venida del Señor. Mirad: el labrador aguarda el fruto precioso de la tierra, esperando con paciencia hasta recibir la lluvia temprana y tardía" (Sant 5,7). Y añade todavía: "Hermanos, tomad como modelo de resistencia y de paciencia a los profetas que hablaron en nombre del Señor. Mirad nosotros proclamamos dichosos a los que tuvieron paciencia" (Sant 5,7-11). Textos llenos de sabiduría y luz. Textos, como vemos, para la salud del alma y también del cuerpo.

San Pablo, por su parte, señala la paciencia como uno de los frutos del Espíritu Santo: "En cambio, el fruto del Espíritu es: amor, alegría, paz, paciencia, afabilidad, bondad, lealtad, modestia, dominio de sí" (Gal 5).

De la paciencia han escrito mucho los santos y muchos santos, también otros escritores y poetas. Santa Teresa de Jesús sentencia: "La paciencia todo lo alcanza". Y recomienda a sus hijas: "Por eso tened paciencia y procurad hacer costumbre de cosa tan necesaria" (*Camino de Perfección* 24,5). ¡Cuánto sabía de paciencia la santa!

¿Y si nosotros nos revistiéramos todos con las armas y los vestidos de la paciencia? Sí, tanto en nuestras relaciones sociales y laborales como en nuestros ambientes familiares y en el mismo seno de nuestras almas. Seguro que otro gallo nos cantaría. Nos urge una pequeña parada, en medio de nuestra veloz carrera existencial de hoy, y nos urge una reflexión sobre la paciencia y la impaciencia, sobre lo que nos da o nos quita salud mental. Recordando que la paciencia se hace luz en el camino y sabiduría en el corazón; reconociendo que la paciencia siempre gana.

Sopa de letras

Por M.C.

Busca en esta sopa de letras de santos del mes de mayo: san Máximo, san Juan de Ávila, san Pancracio,
Ntra. Sra. de Fátima, santa Rita, san Felipe Neri,
María Auxiliadora, san Froilán, san Pascual Bailón y san Matías

S D G Н R S С Ζ Χ F ٧ В Τ Μ Ñ Μ Ν L F Q Α W Ε Ε Р R 1 Р Τ Χ 1 Α D \bigcirc Τ Α S D F G S -Ν Н Κ Ρ С Ζ С J Ι N Χ Τ M С 0 ٧ Ε В R Α Q M M WΕ R Τ Υ Α U 0 S D F G Н C J Κ L Ζ Q Ε 0 R Ε W Ν L

El don de la vocación es como una semilla divina que brota en el terreno de nuestra vida y nos abre a Dios y también a los demás, para compartir con ellos el tesoro encontrado. Dios llama amando y nosotros, agradecidos, respondemos amando. #Vocaciones (Papa Francisco twitter 22-4-23)

EDITA: Obispado de Sigüenza - Guadalajara — DIRECTOR: Pedro Moreno. Casa Diocesana. C/ Salazaras, 3. 19005 Guadalajara. Tel. 660 90 70 59 — ADMINISTRACIÓN: Tel. 949 23 13 70 — Fax: 949 23 52 68 — E-mail: diocesis@siguenza-guadalajara.org — SUSCRIPCIÓN: comunitaria 8€ | individual 17€ — DISEÑA Y MAQUETA: La Estación Publicidad Creativa. Tel. 699 74 25 57 — IMPRIME: Artes Gráficas Corredor SL — D. L. GU-8/1958



ECOS DE LA IGLESIA UNIVERSAL

Por José Luis Perucha

La pasión por evangelizar

Desde mediados del pasado mes de enero, el papa Francisco está dedicando sus catequesis de los miércoles a la pasión por la evangelización y al celo apostólico del creyente.

«Emprendemos –afirmaba en la primera de ellas— un camino al descubrimiento de la pasión evangelizadora, empezando por las Escrituras y la enseñanza de la Iglesia, para obtener de las fuentes el celo apostólico. Después nos acercaremos a algunas fuentes vivas, a algunos testimonios que han encendido de nuevo en la Iglesia la pasión por el Evangelio, para que nos ayuden a reavivar el fuego que el Espíritu Santo quiere hacer arder siempre en nosotros».

La llamada al apostolado; Jesús modelo y maestro del anuncio; el primer apostolado; el Espíritu Santo, protagonista del anuncio; El Concilio Vaticano II y la evangelización como servicio eclesial, siendo apóstoles en una Iglesia apostólica; o el testimonio como primera forma de evangelización, son los temas que Francisco ha ido desarrollando en estas catequesis.

En las últimas se ha centrado en los testigos, dedicando dos catequesis a san Pablo, otra a los mártires y otra a los monjes, presentando la figura de san Gregorio de Narek, monje armenio y doctor de la Iglesia que vivió en torno al año 1000.

«Como hizo Jesús, —afirma en esta catequesis el Santo Padre— los monjes toman sobre ellos los problemas del mundo, las dificultades, las enfermedades, tantas cosas y rezan por los demás. Y estos son los grandes evangelizadores. ¿Cómo es que los monasterios viven encerrados y evangelizan? Porque con la palabra, el ejemplo, la intercesión y el trabajo cotidiano, los monjes son un puente de intercesión por todas las personas y por los pecados.»

Estas catequesis del Papa, escritas como siempre en un lenguaje sencillo, pueden leerse en castellano en la página de la Santa Sede: www.vatican.va.



57º Marcha Diocesana a la Virgen de la Salud de Barbatona



Cantamos en el himno oficial del Sínodo Diocesano: «María siempre presente donde sus hijos están; como Madre de la Iglesia, junto a nosotros vendrá; con el amparo materno, tendremos su protección. Somos Iglesia en camino y que anuncia resurrección».

Este año 2023, la Marcha Diocesana a Nuestra Señora de la Salud de Barbatona quiere especialmente hacerse eco de esta plegaria para poner en el manto de María Santísima el caminar de nuestro Sínodo Diocesano y del Sínodo Universal. Queremos, como reza el lema de la Marcha, evangelizar con María, ser Iglesia, pastores y fieles, samaritana y evangelizadora, Iglesia discípula y misionera.

Y queremos serlo con todos los miembros del pueblo santo de Dios y con una intención orante especial por los miembros de las cofradías y hermandades y por todos los jóvenes, máxime ante la JMJ 2023 de Lisboa, que nos presenta, además, a María siempre y sin demora en camino y en compromiso de servicio y de misión.

La 57 Marcha Diocesana a Nuestra Señora de la Salud de Barbatona, superada ya la pandemia, y como en 2022, será presencial y con sus horarios y características habituales. Tras la bendición de peregrinos en la catedral, a las 9 horas del domingo 14 de mayo, segundo domingo de mayo (su fecha tradicional) y los ocho de kilómetros de peregrinación a pie, a las 11 horas también el obispo presidirá, en la explanada del santuario, la misa solemne de la Marcha.

Habrá asimismo misas a las 13 y a las 18:30 horas, amén de la misa vespertina del sábado 13 a las 20 horas. Tras un festival juvenil, tendremos, a las 17 horas, una vigilia de oración vocacional, juvenil y misionera.

Os esperamos en Barbatona. Nos espera nuestra Madre, la Virgen de la Salud. Y así con Ella, evangelizaremos.





Programa de la 57^ª Marcha a Barbatona



Domingo 14 de mayo de 2023

Con María, evangelizamos

- Lema del presente año: «Con María, evangelizamos», en el contexto del Sínodo Universal y del Sínodo Diocesano y con la intención orante especial de este año por los jóvenes y por las cofradías y hermandades.
- Concentración en Sigüenza, en la catedral, donde a las 9 horas será la bendición de los peregrinos y comenzará la marcha a pie hacia Barbatona.
- Durante el trayecto, se cantará y rezará el Santo Rosario
- Tras la llegada a Barbatona, a las 11 horas, procesión con la Virgen de la Salud desde el santuario hasta la explanada, donde se oficiará la misa. Preside monseñor Atilano Rodríguez, obispo de Sigüenza-Guadalajara.
- En el ofertorio de la misa, presentarán **ofrenda** y recibirán cirio votivo:

El Casar (400 años de la Virgen de la Antigua)

Azuqueca de Henares (400 años de la Virgen de la Soledad) Valdegrudas

María Auxiliadora de Guadalajara (50 años de la parroquia)

Cofradía del Cristo Yacente de Guadalajara (75 aniversario)

Marchamalo (80 años llegada Cristo de la Esperanza)

Milmarcos (275 años emita de Jesús Nazareno)

Maranchón (Hermandad del Corpus Christi)

Unidad pastoral de Aranzueque-Hontoba-Loranca de Tajuña

Berninches (225 años de la Hermandad del Corpus Christi)

Atienza (parroquia y cofradía de la Caballada)

Virgen de la Peña de Brihuega

Hermanitas de los Ancianos Desamparados (150 años de fundación)

Colegio Farina de las Hermanas Doroteas en Azuqueca (50 años de fundación)

y las delegaciones diocesanas de Juventud y Piedad Popular, Cofradías y Hermandades.

- Tras la misa, canto de la Salve y procesión hasta el santuario con la imagen de la Virgen de la Salud.
- 13:00 h.: Santa misa en la explanada.
- 15:30 h.: Festival Juvenil, junto al santuario.
- 17:00 h.: Vigilia de Oración Juvenil, vocacional y sinodal en el santuario.
- 18:30 h.: Santa misa en el santuario.

Observaciones

- Habrá misa en el santuario a las 20:00 horas del sábado 13 de mayo.
- Habrá confesores durante la marcha, en la explanada en la misa y en el santuario.
- Las marchas diocesanas a la Virgen de la Salud de Barbatona son Fiesta de Interés Turístico Provincial (Diputación de Guadalajara, 2014).

